



# 26

SEMANARIO

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

Viernes 29 de diciembre del 2023  
Año 65 de la Revolución

**EDICIÓN ESPECIAL**

Año XLV Número 23 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas



Periódico Tunero



26deLasTunas



@periodico26



Periodico 26



Foto: Reynaldo López Peña

# El año nuevo que queremos

La cuenta atrás anuncia que falta muy poco para que suene la campanada efímera que marcará el fin de este calendario, y prelude, a su vez, los aires nuevos del 2024 con anhelos de reinicios y esperanzas.

Han sido 12 meses durísimos, ni el más experimentado adivino podía predecir lo que hemos enfrentado entre enero y diciembre. El 2023 se despide convulso e intempestivo, y deja no pocas deudas; entre el asedio de estrechez económica, el detrimento del poder adquisitivo de los ingresos, la menguada producción y el costo de los alimentos, la vida aprieta como un zapato. Nunca antes la inflación nos retó con tanta saña.

A medianoche, muchos, luego del tradicional abrazo, mirarán las pantallas de sus móviles en espera de mensajes y llamadas que los hagan sentir menos lejos, porque, indiscutiblemente, este año ha estado marcado por la creciente migración, que levanta, más que distancias, preocupaciones y desafíos para las familias.

Si algo nos ha enseñado el 2023 es a sobreponernos y mirar hacia adelante con la dosis precisa de optimismo y el empeño para perseguir las metas que hemos construido desde nuestras posibilidades. Los barrios son, probablemente, los que más se han transformado. Se han vuelto un hervidero de emprendimientos, a cada metro hay un nuevo comercio, una venta de garaje, una "mipyme" o una cafetería; ejemplos todos de esa capacidad del ser humano de desdoblarse y reinventarse con el propósito de alcanzar la prosperidad que tanto necesitamos.

En medio de esta realidad diversa se impone hoy un deseo común: que el próximo sea un mejor año, que podamos hacerlo posible. Que nuestro país encuentre horas más alentadoras, que no nos apartemos del camino de la justicia social por más adversos y crudos que sean los tiempos; que no sea tan difícil poner un plato en la mesa; que los médicos y los maestros moren en sus tronos de imprescindibles; que nuestros abuelos no estén nunca solos

y que en casa se les pregunten a los adolescentes "a dónde vas, con quién"; que siga siendo el vecino tu familiar más cercano; que el hombre y la mujer de campo tengan respaldo para continuar allí en el surco sembrando el futuro; que no perdamos la ilusión.

Importa poco si en la cena de este 31 de diciembre hay cerdo asado, pollo u otra improvisación. Las esencias llaman a la puerta y susurran salud para los que no saben si llegarán al 2024, para los que les aguardan luchas difíciles por la vida, para los que ahora mismo están varados en tierra extraña, lejos de los suyos y, sobre todo, para los que tienen toda la esperanza puesta en los 12 meses venideros, aquí, en la tierra que los vio venir al mundo.

Sin borrar los avatares del día a día, llega otro Primero de Enero desbordado de retos. Si algo requiere es trabajo, colocar los recursos y las finanzas donde más se conviertan en bienestar colectivo; objetividad en cada decisión; poner siempre el oído en el barrio, la

parada o el centro laboral porque es allí donde está el pulso de la credibilidad; y la lucidez que necesitamos para hacer de Cuba el país que queremos.

En esta última edición de diciembre, el equipo de 26 quiere agradecer de manera especial a sus lectores. Agradecemos la compañía, el apoyo, las sugerencias, las críticas bien intencionadas, las divergencias y las convergencias. Contar con ustedes nos hace dichosos. No hay regalo más valioso ni éxito mayor que el de empezar el año junto a ustedes.

No tenemos la certeza de cómo nos abrazará la próxima vuelta al sol, pero que las buenas vibras nos arrojen de proyectos nuevos, emprendimientos, crecimiento personal, amores, cariños, compañías, aliados, verdades, bellezas, inspiraciones, dichas, saberes, resiliencias y la fortaleza para llevar sobre nuestros hombros el peso deseado. ¡Feliz año nuevo para todas las familias tuneras, de corazón!

Un abrazo,

**Periódico 26**

# Las Tunas rindió cuenta ante el Parlamento: hay mucho por hacer

Por István Ojeda Bello

La Asamblea Nacional del Poder Popular aprobó el informe de rendición de cuenta del Gobierno de la provincia ante el Legislativo, presentado por Jaime Ernesto Chiang Vega, gobernador, aunque hizo varios señalamientos que requerirán urgente atención por las autoridades locales y desde la Administración Central del Estado.

“A partir de las complejidades y dificultades detectadas se requiere una mayor articulación del Sistema del Poder Popular”, concluyó el dictamen dado a conocer por Carlos Rafael Fuentes León, vicepresidente de la Comisión de Atención a los Organos Locales del Poder Popular del Parlamento cubano. Al respecto, varios de los diputados electos por este territorio oriental manifestaron su determinación de apoyar para que se cumplan las indicaciones contenidas en el texto.

Tras escuchar lo expuesto por Chiang Vega, Fuentes León explicó que la referida Comisión sostuvo amplios contactos con la ciudadanía, así como con empresarios, funcionarios del Gobierno y representantes de la sociedad civil. Tras esos intercambios, el ente alertó que Las Tunas no ha podido honrar sus compromisos de ventas para la exportación de bienes y servicios; y aún registra con pérdidas a 23 de sus entidades empresariales, dos de las cuales son de subordinación nacional y 11 de la local, por un monto de 370 millones de pesos.



Foto: Abel Padrón Padilla

Significó que la tasa de mortalidad infantil del año 2023 será superior a la registrada en el 2022; mientras que “el índice ocupacional de los hogares maternos es aún desfavorable y el embarazo en la adolescencia constituye un problema en la provincia.

“En la producción de alimentos, precisó, no se cumple con los balances de áreas previstos para los cultivos de viandas”. Mientras, fustigó, permanecen ociosas más de 46 mil hectáreas de tierra. “La recuperación de la producción cañera, expresó, no muestra avances y predominan altos niveles de áreas vacías”. Tampoco, alertó, el territorio podrá concretar su plan de terminación de viviendas para el actual año, pues al cierre de octubre solo lo había cumplido al 59 por ciento. Al tiempo que, señalo,

la erradicación de los pisos de tierra es otro de los programas con atrasos.

Carlos Rafael Fuentes León reveló que durante el 2023 se detectaron aquí ocho hechos de corrupción, cifra similar a lo registrado en el calendario anterior; de los cuales, detalló, tres afectaron al sector de la Gastronomía, un par al de Comercio y tres a la Industria Alimentaria.

## LISTA DE TAREAS

En sus conclusiones, la Comisión de Atención a los Organos Locales del Poder Popular de la Asamblea Nacional recomendó a las autoridades gubernamentales tuneras “trabajar en la actualización de las estrategias de desarrollo municipal teniendo en cuenta lo referido a incrementar los aportes al presupuesto del Estado como principal indicador para disminuir el déficit fis-

cal”. Asimismo, les indicó “avanzar en la racionalidad de los gastos logrando mayor eficacia en la contratación económica, intensificar las acciones de control de los precios e incrementar las que garanticen avanzar en el cumplimiento del proceso de perfeccionamiento del comercio minorista”.

El Parlamento cubano estimó que el Balcón de Oriente debe potenciarse como destino turístico a partir de sus atractivos identitarios, y continuar perfeccionando sus empresas estatales y la relación de estas con los demás actores económicos. También, “mejorar la articulación de los distintos factores que inciden en el aprovechamiento de los recursos endógenos, en la calidad de vida de la población y en la utilización de las fuentes renovables de energía”.

Atenido al informe, será faena del Gobierno seguir perfeccionando el uso de la ciencia de los proyectos de investigación y la estructuración de la formación de su capital humano.

La Comisión parlamentaria fue clara en su indicación de que Las Tunas deberá continuar atendiendo diferenciadamente a los cultivos que aseguren su Programa de Autoabastecimiento Municipal. Algo similar tendrá que hacer para reimpulsar su producción de azúcar. De igual modo, estimó que hay que ocuparse mejor de la oferta de alimentos a través de la gastronomía popular y de los problemas pendientes en los programas del Médico y la Enfermera de la Familia y el Materno Infantil.

Las indicaciones emitidas a este territorio oriental fueron enfáticas en que debe “trabajar para cumplir el Programa de la Vivienda, haciendo énfasis en la terminación de los subsidios aprobados y la eliminación de los pisos de tierra”.

Además, tendrá que “elaborar un programa que permita la recuperación constructiva de las escuelas, la Universidad y los centros universitarios municipales que lo requieran; y mantener un seguimiento sistemático al perfeccionamiento de las tareas de prevención y atención social, en especial, a las personas y familias en situación de vulnerabilidad”.

El Legislativo del Archipiélago no dejó espacio para la duda cuando orientó que tienen que eliminarse “las insuficiencias que persisten en la atención de las entidades administrativas a los planteamientos que los electores formulan a sus delegados”. Al mismo tiempo, el Gobierno ha de informar y sensibilizar “a los organismos de la Administración Central del Estado en lo que les corresponde, para que presten atención diferenciada a la provincia sobre problemas complejos acumulados que provocan insatisfacciones de la población”.

## Organizan feria agrocomercial

Por Yenima Díaz Velázquez

Por estas fechas en la ciudad de Las Tunas resulta habitual la celebración de una jornada especial de ventas, como saludo al Triunfo de la Revolución, ahora en su aniversario 65, y en esta oportunidad se organiza para mañana sábado.

Las actividades tendrán lugar en los 11 puntos tradicionales -ubicados en los diferentes consejos populares de la cabecera municipal-, e intervendrán varias formas de gestión económica como entidades estatales y trabajadores por cuenta propia.

También participarán las empresas Porcina, Avícola, de Acopio, Cárnica, Láctea, Pesquera, de Bebidas y Refrescos y de Servicios a la Agroindustria Azucarera; además de unidades del Comercio y la Gastronomía, con productos industriales y comidas elaboradas.

Según los organizadores, en esta oportunidad se prevé el expendio de diversas ofertas



Foto: Reynaldo López Peña

como embutidos, picadillos, croquetas, ruedas de pescado, galletas, panes y yogur, más granos, viandas, hortalizas, frutas, animales vivos, casabe y carbón.

Estarán presentes los restantes siete municipios tuneros, los que comercializarán variados renglones de gran aceptación que, si bien no satisfarán la demanda, sí contribuirán a la alimentación del pueblo.

## Abasto de agua: un compromiso público y posibles soluciones concretas

Por Esther De la Cruz Castillejo

Un “compromiso público, más que con la Asamblea, con el pueblo de Las Tunas” hizo Antonio Rodríguez, presidente del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, al intervenir minutos después de la rendición de cuenta del Gobierno de la provincia ante el Parlamento cubano.

Y no fue la suya una promesa cualquiera, sino la que augura soluciones concretas al terrible dilema del abasto de agua que padecemos en esta tierra, la de menor cantidad de precipitaciones de Cuba. Las seis fuentes que nutren a la población “no son el problema -recordó el directivo- porque la situación compleja está en el deterioro de los equipos de bombeo”.

En suelo tunero, 501 comunidades reciben el agua por pipas (más de 130 mil personas), y es el único territorio de la Isla que mantiene el servicio por ferrocarril en 17 asentamientos del municipio de Manatí y 15 de Puerto Padre.

A las bombas reparadas que ya están instalándose se suman -explicó Antonio Rodríguez- dos equipos que alistan por estas fechas, uno de ellos en Acinox Las Tunas, con capacidad de 200 litros por segundo, con los que se espera “terminar el año en una mejor situación”.

También hizo una explicación del crédito de 17 millones de dólares que se ejecutó aquí a partir del año 2011, y que mucho ayudó a estabilizar el servicio. Igualmente, dedicó unos minutos a abundar en un segundo crédito (25 millones de dólares), gestionado en el 2019 solo para el Balcón de Oriente, y que fue preciso detener debido a las disyuntivas de financiamiento por las que atraviesa la nación.

“Trabajamos ahora para reactivarlo con la ayuda de varios ministerios. Además, se asignó un pequeño crédito del financiamiento central y estamos en la licitación para importar 10 equipos de bombeo destinados a la cabecera de Las Tunas, seis

para la presa El Rincón y cuatro para la potabilizadora, y dos para el municipio de Amancio” (este terruño y la capital provincial son los lugares del país con las mayores afectaciones a la población por las condiciones de sus redes hidráulicas).

Trascendió, asimismo, que esta provincia ha pasado de ser la más atrasada en la primera etapa del cambio de matriz energética a estar en la avanzada del tema, con el compromiso de culminar el proceso el próximo mes de enero.

“El 20 por ciento de los equipos de bombeo destinados para este cambio se le dio a Las Tunas. En todo el país se distribuyeron 720 y en esta demarcación quedaron 144”.

Sin dudas, excelentes noticias para quienes habitamos acá y llevamos meses en la tensión de remendar equipos y seguir a pie juntillas las informaciones que nos invitan al ahorro extremo ante roturas que se suceden de manera cada vez más frecuente.

## Efemérides

Semana del 29 de diciembre al 4 de enero

Por Rafael Avilés Espinosa

- 30/1958: Toma y liberación del poblado de Jobabo. Muere el combatiente Jorge Aleaga Peña.
- 1/1934: Sale en Puerto Padre la revista **Villa Azul**.

- 1/1959: Ante el impulso de las fuerzas revolucionarias, huye el tirano Fulgencio Batista. Triunfa la Revolución Cubana.
- 2/1990: Fallece el combatiente internacionalista de “Colombia” Roberto Polo Hernández.
- 3/1960: Rompen los Estados Unidos las relaciones diplomáticas con Cuba.

ciones diplomáticas con Cuba.

- 4/1959: Llega a Las Tunas la Caravana de la Libertad.
- 4/1965: Reciben al comandante Ernesto Guevara de la Serna en el Congo-Brazzaville.

Llévanos en tu móvil



# Vivas a la Revolución en su aniversario 65

Por Naily Barrientos Matos

Con la certeza de ser una digna sede y en nombre de toda la provincia, los hijos de "Amancio" celebraron este martes el aniversario 65 del Triunfo de la Revolución Cubana, acompañados de las máximas autoridades de Las Tunas.

En la cita, de manos de William Proenza Mendoza y Yudier Fajardo Fonseca, secretario del Partido en el municipio y su homólogo de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), respectivamente, estudiantes y trabajadores recibieron el carné de militantes de ambas organizaciones políticas.

La doctora Liennis Calzado Moreno habló por la juventud presente y apuntó: "Seguiremos elevando nuestra inteligencia y el deseo de acompañar al pueblo, no hay mejor medicina que la que se practica con el corazón".

Uno de los momentos más esperados fue la entrega a la alta dirigencia política y gubernamental de la demarcación, por parte de Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, y Jaime Chiang Vega, gobernador, del estándar

te que acredita el suceso de acoger la celebración de tan importante fecha.

En las palabras centrales, Pérez Gallego recordó las luchas del movimiento obrero y, en particular, de los azucareros, liderados por el joven Amancio Rodríguez Herrero. "La obra revolucionaria por la que dieron sus vidas José Oviedo Chacón y Amancio nos trasciende", afirmó.

Asimismo, destacó que, a pesar del año desafiante que culmina, aquí estamos y nos disponemos a iniciar un 2024 de desafíos, materializaciones y batalla por conquistar cada meta. Al tiempo que alertó sobre las campañas de descrédito y de incitación a la desobediencia y la violencia que desde el exterior se lanzan también contra Las Tunas.

Llamó, a su vez, a consolidar, en la economía, el rol de la Empresa Estatal Socialista, hacer un uso óptimo de la tierra, revitalizar la Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar, además de recuperar la cultura en la siembra de caña y la Industria Azucarera.

En suma, en su alocución significó que la agricultura es fundamental para el bienestar de la población y un asunto de soberanía. De la misma manera, enumeró resultados en el orden educacional, cultural y deportivo, así como en la asistencia social que respalda a familias en situación de vulnerabilidad.

Exhortó a concretar lo discutido y acordado en las recientes sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular. Dijo que la preparación de los dirigentes y cuadros políticos es esencial para impulsar cada obra y animó a trabajar con optimismo, con la fuerza de los jóvenes y la certeza del triunfo.

El dirigente partidista extendió su felicitación a los trabajadores de la Salud por su esfuerzo durante este calendario, a pesar de las duras condiciones en las que se desempeñan. En palabras similares se expresó sobre lo realizado desde la Educación General y Superior.

En el 2024, detalló, las prioridades son las siguientes: ser más creativos y avanzar en la



Foto: Reynaldo López Peña

producción de alimentos, alcanzar el mejor desempeño de los comités de contratación y concertación de precios, la recuperación del sector cañero azucarero, el incremento de las exportaciones y la sustitución de importaciones, el ahorro de energía, lograr mayor calidad de los servicios básicos a la población, cumplir con las tareas en la preparación para la defensa y multiplicar el combate contra la subversión ideológica.

Pérez Gallego reconoció a los amancieros por su dedicación, empeño y el trabajo desarrollado en el embellecimiento de la comarca tras la noticia de que serían la sede de este encuentro por la Patria. "Ha sido una demostración de unidad", sostuvo.

Al término del acto, se colocó una ofrenda floral en el monumento que rinde tributo al líder azucarero, cuya historia signa al sureño municipio.

## Obras sociales, hijas del empeño común



Casa entregada.



Centro escolar.

Fotos: Reynaldo López Peña

Por Naily Barrientos Matos

Diversas obras constructivas de beneficio social fueron inauguradas en el municipio de Amancio, sede provincial de las celebraciones por el aniversario 65 del Triunfo de la Revolución.

El centro escolar José Luis Tassende constó entre las instalaciones abiertas y acogidas con alegría por la comunidad de El Uno, que ahora disfruta de un edificio nuevo para alumnos de primero a sexto grados y la atención a la primera infancia.

La construcción, iniciada en el 2016, está valorada en más de ocho millones de pesos, responde a una solicitud de los pobladores y sustituye un viejo y deteriorado plantel de madera edificado en la década del 50 del pasado siglo.

Daimara Batista López, directora del recinto, significó que los trabajos requirieron de un esfuerzo conjunto de varios organismos, y hoy disfrutan de una confortable institución con una matrícula de 144 estudiantes. "Estamos muy felices y satisfechos de tener esta bella escuela; solo

nos queda cuidarla y mantenerla para el futuro", precisó.

Contenta y agradecida se mostró también la amanciera Delia Bazán Álvarez, quien comparte vivienda junto a otras cuatro personas, y cuyo hogar fue reconstruido según la tipología 4, que combina madera, hormigón y cubierta de zinc. El inmueble se construyó por la unidad empresarial de base Integral Agropecuaria del municipio, en solo dos meses, y se valora su edificación en más de 70 mil pesos.

A su vez, en el reparto Comunes inauguraron el Consultorio Médico 15, perteneciente al policlínico Luis Aldana Palomino, habilitado para la atención de 978 habitantes y edificado con un presupuesto de 245 mil pesos en lo que antes fue un comedor obrero.

Asimismo, en el asentamiento Nuevo Amancio quedó operativa la casita infantil Pequeños Galenos, con capacidad para 30 niños, hijos del personal de Salud. Maidelubis Santiesteban

Peláez, joven doctora y madre, significó que la apertura de este sitio es el mejor regalo para la familia trabajadora.

"Damos gracias por el servicio de calidad hacia nuestros niños, colmado, además, de belleza y que nos ofrece la tranquilidad de poseer un lugar en el cual son bien cuidados. Ahora podemos aportar a la sociedad con mayor respaldo y sosiego", valoró. Esta casita infantil, la número 13 de Las Tunas, cuenta con dos educadoras e igual cifra de auxi-

liares pedagógicas, quienes elaboraron, con materiales reciclables, los componentes para el proceso de enseñanza.

En cada uno de los espacios visitados, Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, elogió la calidad de las obras, reconoció el esfuerzo de los implicados y exhortó a su preservación como muestra del valor dado al empeño común que fructifica a pocos días de un nuevo onomástico de la Revolución Cubana.



Casita infantil.



### Nota de las Fuerzas Armadas Revolucionarias

La inscripción en el Registro Militar constituye el primer paso de cada joven para su posterior incorporación al Servicio Militar Activo y muestra de su voluntad de prepararse militarmente para enfrentar con éxito una posible agresión armada contra nuestra Patria.

Por consiguiente, y teniendo en cuenta lo establecido por el Decreto Ley 224 Del Servicio Militar, el Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias convoca a todos los varones nacidos en el año 2008 a formalizar su inscripción en el Registro Militar en los meses de enero a marzo del 2024.

La inscripción se hará en el Área de Atención correspondiente al lugar de residencia y cada joven debe presentar el Carné de Identidad o la Tarjeta de Menor, y recibir el comprobante de inscripción.

Pueden acudir a realizar el proceso los martes de 8:00 am a 5:00 pm y los sábados hasta las 12 m.

**Comité Militar Provincial  
Región Militar Las Tunas**

# El desafío que tenemos por delante

• **Texto íntegro del discurso pronunciado por Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en el territorio, en el Acto Provincial por el aniversario 65 del Triunfo de la Revolución, efectuado el 26 de diciembre en el municipio de Amancio**

**¡A nuestros queridos combatientes de la Revolución Cubana!**

**¡Al fiel y combativo pueblo de Amancio!**

**¡Compatriotas!**

Antes del Triunfo de la Revolución, el panorama de esta región no era diferente al de otros del país, como consecuencia de la dependencia y la dominación yanqui.

Jamás podemos olvidar la nefasta historia de la República Neocolonial, caracterizada por golpes militares, corrupción administrativa, saqueos, torturas y todo tipo de vejaciones contra el pueblo, los trabajadores y los campesinos.

Tales condiciones llevaron a esta región, en fecha tan temprana como 1930, a fortalecer el movimiento obrero, con la figura de Arsenio Yero Álvarez, fundador de la primera célula comunista de la localidad, la cual desarrolló sus actividades revolucionarias en las luchas obreras y campesinas de la época.

Hacia 1940, ese movimiento obrero alcanza su madurez con la figura de Amancio Rodríguez, nombrado secretario general del Sindicato Azucarero, insigne defensor de la clase obrera, quien fue asesinado, junto a su compañero de luchas José Oviedo Chacón, por criminales mujalistas el 18 de septiembre de 1949, mientras pronunciaba un discurso para los obreros azucareros en la institución donde siempre se reunían y que aún conserva su nombre como Sindicato Azucarero.

La figura de Amancio descolló en esa década en toda su dimensión, como líder sindicalista y defensor del derecho de los azucareros frente a la patronal de la compañía norteamericana, en el antiguo central Francisco, en función de reclamar la jornada laboral de ocho horas y el pago del diferencial azucarero.

Por ello, con el triunfo de enero de 1959 y durante el proceso de nacionalización, los azucareros decidieron, en justo homenaje, cambiarle el nombre al central Francisco y ponerle el de Amancio Rodríguez, quien tanto luchó y sacrificó su vida por las reivindicaciones de los trabajadores del sector.

¿Qué era este territorio antes de 1959? Un pueblo sin garantías ciudadanas, sin escuelas, sin hospitales y los azucareros vivían con el tiempo muerto a cuestas; era crónico el desempleo, la insalubridad, los desalojos y maltratos por parte de la Guardia Rural. Esa era la cruda realidad de aquella república sometida a los gobiernos norteamericanos.

Peró la obra revolucionaria, esa por la que dieron sus valiosas vidas Amancio y José Oviedo, nos trasciende por las trans-



Fotos: Reynaldo López Peña

formaciones realizadas en estos 65 años y que permiten a los amanciosos contar con escuelas, centros de Salud, hogar de ancianos, viviendas decorosas, asistencia social asegurada, amplio desarrollo cultural y, sobre todo, la dignidad humana elevada a su mayor altura, en correspondencia con la justicia social alcanzada en estos años de victorias.

Con la división político-administrativa en 1976, este territorio se convirtió en uno de los municipios de nuestra actual provincia y asumió como nombre el de Amancio; de nuevo el pueblo rindió homenaje al destacado revolucionario, lo que demuestra la fidelidad con sus mártires.

**¡Compañeros!**

El enemigo secular de la Patria no abandona el sueño idílico de acabar con la Revolución, ahora empleando los métodos de la guerra no convencional, las campañas difamatorias en las redes sociales y la difusión de materiales que promueven a la desobediencia, al desorden y a la violencia entre los cubanos.

De nuevo se equivocan, nuestro pueblo jamás se dejará confundir con ese montaje subversivo que choca una y otra vez, con la firmeza de principios y la monolítica unidad revolucionaria, en torno al Partido, la Revolución y el socialismo, como lo ha demostrado una y mil veces, frente a todas las agresiones de los gobiernos norteamericanos en estos 65 años.

Ante ese colosal desafío, en la provincia se trabaja en la transformación de barrios y comunidades, con acciones en la reparación de viviendas, escuelas, consultorios médicos, bodegas y de la infraestructura hidráulica, eléctrica y de telecomunicaciones, entre otros.

Cerramos un año complejo, lleno de constantes retos, y a pesar de sus matrices de opinión y de intentar presentar a Cuba y su Revolución como un Estado fallido, aquí estamos, firmes y convencidos de que la resistencia creativa e innovadora nos permitirá vencer los obstáculos en las actividades económicas, productivas y sociales propues-

tas para el 2024, como se ratificó en el Segundo Período de Sesiones de la X Legislatura del Parlamento.

Ningún gobierno sin el apoyo popular es capaz de soportar más de seis décadas de intenso y criminal bloqueo, y menos en una situación de crisis mundial, como la actual.

Lo que les duele a los enemigos internos y externos es que este pequeño país sea ejemplo de dignidad, de solidaridad y de esperanza para los millones de mujeres y hombres que claman justicia y batallan por un mundo mejor.

**¡Compatriotas!**

Nos corresponde en la economía estremecer realmente el avance de la Empresa Estatal Socialista, algo que, como se insistió en el VII Pleno del Comité Central del Partido, no se ha logrado, a pesar de las medidas aprobadas. Se requiere alcanzar con efectividad el encadenamiento con las micro, pequeñas y medianas empresas, en pos de producir más bienes y servicios con destino al pueblo, como nos ha pedido el compañero Miguel Díaz-Canel Bermúdez, primer secretario del Comité Central del Partido y presidente de la República.

La economía cubana pasa por un período bien difícil, por varias causas, aunque las fundamentales son el bloqueo y la crisis mundial, con afectación directa en los ingresos en divisas, lo que ha incidido en un marcado déficit de ofertas y elevada inflación, con incidencia directa en el incremento de los precios minoristas, en la provincia y el país.

El 2023 ha estado marcado por la aprobación de importantes medidas dirigidas al fortalecimiento de la Empresa Estatal Socialista, al incremento de las producciones agropecuarias y a revitalizar el sector azucarero, con particular énfasis en la producción cañera, cuyos rendimientos aún son bajos.

A ello se añaden los problemas en la generación eléctrica con intermitentes y molestos apagones, que hoy, gracias a los esfuerzos del país, muestra una discreta mejoría y que para el próximo año seguirá mejorando tanto en la recuperación térmica como en la distribuida, lo cual

necesariamente sigue demandando un mayor ahorro en los hogares, entidades estatales y no estatales.

En la producción de alimentos habrá que seguir buscando alternativas en la implementación y resultados de este sector a partir de las 63 medidas que tienen en su esencia dinamizar las producciones, hacer un mejor uso de la tierra y elevar los niveles de siembra para compensar los déficits de los rendimientos agrícolas, debido a la ausencia de fertilizantes y otros insumos necesarios. Aún el impacto de estas medidas no logra avances sostenidos a tres años de su aprobación.

Es cierto que en las campañas se contabilizan más tierras sembradas, pero siguen muy bajos los rendimientos en cultivos de amplia demanda en la mesa del tunero, como las viandas, hortalizas, granos y frutas, resultante de los bajos niveles de producción y comercialización respecto a lo contratado.

Están sin explotar más de 46 mil hectáreas y un número importante de las entregadas a los usufructuarios no tienen su mejor aprovechamiento.

La Agricultura Urbana, Suburbana y Familiar requiere avanzar en la incorporación de más patios al autoabastecimiento local y mayor efectividad en la implementación de los propósitos, objetivos y metas contenidos en la Ley de Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y Nutricional en todos los municipios y consejos populares, así como una mayor participación de los gobiernos municipales en la consolidación de los Sistemas Alimentarios Locales.

En cuanto a la producción cañera, la provincia tiene el compromiso de llevar adelante la estrategia que le permita cumplir los compromisos en la fabricación de azúcar en la actual contienda y hacerlo con la mayor eficiencia posible.

El sector requiere reducir los porcentajes de áreas vacías, elevar los rendimientos de caña por hectárea y alcanzar niveles de siembra por año que superen las 15 mil hectáreas, para mejorar la composición de cepas y asegurar el cultivo.

En fecha tan significativa llegue el reconocimiento por el meritorio trabajo a los directivos, médicos, enfermeras y personal paramédico, por mantener las labores en la Atención Primaria y Secundaria de Salud, pese a las limitaciones en medicamentos e insumos necesarios para el mejor desarrollo y avance de los diferentes programas en la atención general; así como a los colaboradores que cumplen misión en 28 naciones.

Respecto a la Educación, sobresale el tercer lugar en las competencias nacionales del saber. En tanto en las olimpiadas iberoamericanas se logró una medalla de oro en Química; dos de bronce, en Física e Informática, y dos menciones honoríficas en esas mismas asignaturas. Funcionan 12 casitas infantiles que benefician a más de 345 madres trabajadoras.

La Universidad de Las Tunas ha graduado en estos años ocho

mil 605 profesionales de las diferentes especialidades, en cursos regulares y por encuentro, y tiene acreditadas ocho carreras. Este año ha desarrollado 22 eventos que en lo fundamental impactan en la ciencia, la técnica y la innovación, vinculados directamente a procesos productivos.

Respecto a la Universidad de Ciencias Médicas, culminan sus estudios hasta la fecha 22 mil 571 profesionales, de los cuales mil 66 son extranjeros de 56 naciones. Tiene acreditadas las carreras de Medicina y Estomatología, mientras que las de licenciaturas en Enfermería e Higiene están autorizadas y se acreditarán el próximo año. De las 12 especialidades, nueve están acreditadas y dos de ellas son de Excelencia, entre otros eventos técnicos y científicos realizados.

Damos un reconocimiento al sector de Educación de manera integral por su entrega y compromiso en la formación de las nuevas generaciones y la atención y acompañamiento a las organizaciones estudiantiles y a los movimientos juveniles.

Avances registra Cultura con el seguimiento a los acuerdos del IX Congreso de la Uneac, la participación de los intelectuales en las actividades y eventos organizados por la Asociación Hermanos Saiz, el desarrollo del Movimiento Juvenil Martiano, el trabajo de los instructores de arte y promotores culturales, la Fundación Nicolás Guillén, la realización de la Feria Provincial del Libro, la celebración de la 55 Jornada Cucalambeara y el evento de magia Anfora. Se destacan los dos premios nacionales alcanzados por el escritor Carlos Alberto Esquivel Guerra, en poesía el Nicolás Guillén, que otorga el Instituto del Libro, y en novela el Italo Calvino, que concede la Uneac y la Embajada de Italia en Cuba; así como otros lauros de escritores jóvenes en concursos provinciales.

En Deportes destacan varios resultados, pero sobresale el título de campeón nacional de la Serie 62 de la pelota cubana por nuestros Leñadores, y que hoy se encuentran ya clasificados a los **play off** de la II Liga Elite. Aquí junto a nosotros se encuentra como invitado especial a este acto el director de los Leñadores, el compañero Abeisy Pantoja, para el cual, en nombre del equipo, pedimos un fuerte aplauso.

La categoría escolar participó en 27 deportes, alcanzaron 102 medallas y 18 promociones de atletas a centros nacionales de alto rendimiento. En los XXIV Juegos Centroamericanos y del Caribe, en San Salvador, nuestros atletas conquistaron 14 medallas. En los XIX Juegos Panamericanos de Santiago de Chile sobresale la actuación de Marco Antonio Rojas Jiménez, de pentatlón moderno, quien se clasificó para los Juegos Olímpicos de París 2024, y la medalla de plata del atleta de este municipio Reynaldo Espinosa Colás en el relevo 4x100 masculino en el atletismo. En los Parapanamericanos, Ever René Castro Martínez, de Puerto Padre, logró oro y récord en el lanzamiento de la jabalina.

# nos convoca a ser mejores cada día

En el Programa de la Vivienda no se cumplen los compromisos de la etapa. Los mejores resultados están en el sector estatal y por esfuerzo propio, no así en las células básicas, lo cual es prioridad para el próximo año, atendiendo a la sensibilidad de este programa. Se impone seguir buscando alternativas para incrementar la producción de materiales de construcción en todos los territorios.

En estas labores es decisiva la participación activa de los municipios de poner en práctica los proyectos de desarrollo local y fortalecer el vínculo con la comunidad, el papel del delegado y de los grupos comunitarios en la atención a la población, desde el diálogo revolucionario, franco y participativo en las tareas comunitarias.

Resulta necesario avanzar con seguridad para cumplir con las prioridades fundamentales en los procesos técnico productivos, en el incremento de las exportaciones y en el aprovechamiento oportuno y adecuado de los recursos disponibles en cada uno de los sectores.

Una de las tareas por prestarle toda la atención debe estar dirigida a concretar aceleradamente los resultados de la Tercera Feria de la Industria y el Comercio, que acogió la participación de representantes de 15 naciones, donde se firmaron 806 cartas de intención y 175 contratos; y de ellos, uno de administración con la Empresa Pesquera y la contraparte extranjera. Se consolidaron tres plataformas para comercio electrónico con pago desde el exterior.

La Asistencia Social, a pesar de las dificultades económicas, protegió a ocho mil 605 núcleos familiares en situación de vulnerabilidad y se beneficiaron 104 madres con tres o más hijos con la entrega de recursos. Fueron invertidos 279 millones de pesos, tanto en prestaciones monetarias como en recursos, demostración clara de la sensibilidad de nuestro Estado y Gobierno ante estos programas sociales.

## ¡Compañeras y compañeros!

El desafío que tenemos por delante nos convoca a ser mejores cada día y a preguntarnos ¿qué más podemos hacer para lograr que el 2024 sea un año de

mejores resultados en la economía?

En esta etapa sobresale el amplio movimiento de masas generado a partir de la designación de la provincia para llevar adelante el proceso de rendición de cuenta ante la Asamblea Nacional, que se desarrolló en el recién concluido Segundo Período de Sesiones de la X Legislatura. Es necesario ahora mantener esa efervescencia y lograr una adecuada implementación de las recomendaciones derivadas de la misma y un sistema de control y seguimiento a las tareas propuestas, que permitan avanzar con sostenibilidad en todos los municipios.

El primer ministro Manuel Marrero Cruz, en su intervención en la Asamblea Nacional, refirió un conjunto de medidas que van dirigidas a revitalizar la producción nacional de bienes y servicios, base fundamental de la estrategia que favorecerá eliminar subsidios y generar nuevos incentivos sin descuidar la protección social a los más vulnerables, al tiempo que acelere la creación de condiciones para el necesario crecimiento económico del país.

Para ello se requiere desarrollar un amplio plan de divulgación y que propicie el conocimiento y la implementación por todos los sectores, los municipios, las estructuras de Gobierno y todo nuestro pueblo en aras de hacer consciente su puesta en práctica.

Tenemos la obligación de controlar con eficacia los recursos disponibles, ser más creativos y avanzar en la producción de alimentos, alcanzar el mejor desempeño de los comités de contratación y concertación de precios, la recuperación del sector cañero azucarero, el incremento de las exportaciones y la sustitución de importaciones, el ahorro de energía, lograr mayor estabilidad y calidad de los servicios básicos a la población, cumplir con las tareas en la preparación para la defensa y multiplicar el combate contra la subversión ideológica. Estas son prioridades por trabajar en el 2024.

Es necesario lograr resultados en el enfrentamiento al delito, la corrupción, las ilegalidades y las indisciplinas sociales, en todos los sectores de la sociedad. Conscientes de que esta batalla



no es solo competencia de los órganos del Ministerio del Interior, es también de las instituciones, las organizaciones políticas y de masas, de las direcciones empresariales y de todos los que tienen bajo su responsabilidad recursos del Estado.

Los exhorto a pensar y actuar diferente, pero siempre a la altura de nuestro pueblo y de sus líderes históricos. A trabajar con la mayor eficiencia e intensidad, con el optimismo y la fe de nuestros héroes y mártires; con la energía y la creatividad de los jóvenes, garantes del futuro de la Patria, y desde una perspectiva enriquecedora, para el trabajo político e ideológico, dirigido hacia una mejor atención y preparación de nuestras jóvenes generaciones.

En la necesaria transformación, el papel de los cuadros del Partido, el Gobierno, de la Unión de Jóvenes Comunistas, de las organizaciones políticas y de masas y de todo el Sistema Empresarial y Presupuestado es vital para hacer realidad las prioridades enunciadas; de ahí que su preparación, responsabilidad y dominio de la situación y la sensibilidad para enfrentar y entender las causas que generan los problemas en los

momentos actuales es esencial, así como proyectar las soluciones.

Confiamos en ustedes para cumplir los objetivos que tenemos por delante y de manera especial en los obreros y campesinos; en las familias tuneras que sabrán transmitir los mejores valores que defendemos y por los que hemos llegado hasta aquí.

Condenamos en los más duros términos el genocidio que comete el Gobierno de Israel contra el pueblo de Palestina y apoyamos firmemente el derecho de ese pueblo hermano a constituir un Estado nacional con su capital en Jerusalén Oriental.

## ¡Compatriotas!

Festejemos con legítimo orgullo, disciplina social y en familia el aniversario 65 del Triunfo de nuestra invicta Revolución y ratifiquemos la fidelidad al legado de nuestro eterno Comandante en Jefe Fidel, sobre la base de la más sólida y monolítica unidad revolucionaria.

Llegue el reconocimiento a los medios de difusión masiva por el trabajo realizado y a los periodistas que han sido acreedores de premios nacionales, por su encomiable labor y el acompañamiento en los procesos políticos de mayor impacto en el territorio.

En nombre del Partido y el Gobierno en nuestra provincia, queremos felicitar especialmente al pueblo de Amancio, a las autoridades políticas, gubernamentales, de masas y sociales por los resultados alcanzados.

Felicito a todos los que luchan; a los que no desisten jamás ante las dificultades; a los que creen en las capacidades humanas para crear, sembrar y cultivar valores e ideas; a los que apuestan por la humanidad.

Felicito al pueblo tunero por todo lo que ha hecho a lo largo de estos años, por su heroísmo, patriotismo, espíritu de lucha, lealtad y su fervor revolucionario para conquistar nuevas victorias en los complejos momentos que vivimos.

Nadie podrá jamás, con amenazas ni agresiones, impedir la conducta solidaria de nuestro pueblo y la valentía de sus hijos. Somos y seremos fieles al legado y la obra de nuestro Comandante en Jefe Fidel.

**¡Viva Cuba libre!**

**¡Viva la Revolución!**

**¡Vivan Fidel y Raúl!**

**¡Hasta la victoria siempre!**



# Remembranzas del almanaque



Termina el calendario y qué mejor festejo que recordar algunas de sus páginas más significativas. Atrás quedaron los tiempos de la pandemia que moldearon realidades; y la cultura, al igual que otros sectores, bebió de la fuente del renacimiento. Eso no anula los muchos desafíos porque, ya lo dijo José Martí, "el arte, como la sal a los alimentos, preserva a las naciones".

Por Yelaine Martínez Herrera



## ARTES VISUALES, LA RESURRECCIÓN

Se retomaron eventos que desde hace años no se realizaban como Confluencia, La Plástica en Abril y el salón José Antonio Díaz Peláez.

- Nacieron los proyectos Zona Creativa y Selfie, para juntar a los artistas de la plástica e incentivar la creación a través de varias acciones.
- Las exposiciones mostraron un florecimiento en calidad y variedad.
- Reabrió la galería Fayad Jamís, de las más confortables de su tipo aquí.

## LITERATURA, ENTRE ALEGRÍA Y TRISTEZA



Antonio Gutiérrez Rodríguez.



Carlos Esquivel Guerra.

- Varios lauros en concursos nacionales reafirmaron el potencial literario existente en nuestra tierra, destacando los premios Nicolás Guillén (poesía) e Ítalo Calvino (novela) obtenidos por Carlos Esquivel Guerra.

- La Feria del Libro en la provincia mostró más calidad y variedad que en otros años, y especialmente resaltaron sus espacios teóricos.
- Nos sobrecogió el fallecimiento del relevante escritor Antonio Gutiérrez Rodríguez.
- El Taller Literario Cucalambé festejó su medio siglo de existencia.



## ABRAZO MUSICAL

- El órgano oriental celebró su presencia centenaria en la provincia y la comparsa Estampas Tuneras (Zabala) arribó a sus siete décadas.
- El fonograma **Mujer que sueña guitarras** obtuvo una nominación a los premios Cubadisco, en la categoría instrumental.
- La XL Jornada de Concierto regaló melodías dedicadas a aniversarios de notorios colectivos, entre ellos, el coro Euterpe, en su cumpleaños 30.
- El Festival Entre Música, de la Asociación Hermanos Saíz (AHS), propició la confluencia artística, con presencia de prestigiosas figuras.
- La gira Una mejor juventud despertó varias emociones en el público.



Estampas Tuneras (Zabala).

Fotos: Reynaldo López e Internet

## ESCENAS INOLVIDABLES



- **Clowncierto**, de Teatro Tuyo, obtuvo el Gran Premio y fue el mejor espectáculo teatral en el Festival Nacional del Humor Aquelarre. Sin embargo, la partida hacia La Habana de la compañía nos dejó un halo de tristeza, por perder, también, una Escuela Nacional de Clown y mucho más.
- Alienta el arreglo de las salas Blanca Becerra y Raúl Gómez García, mientras se trabaja en el teatro Tunas, con vistas a su reapertura.
- Se rescató La Pupila Archivada, gracias al empeño de la filial de la AHS.
- El Festival de Magia Ánfora retomó su carácter competitivo y la compañía tunera Huracán Mágico se alzó con el gran premio.



## OTRAS LUMBRERAS

- La Jornada Cucalambéana amplió su diapasón llegando a la Villa Azul y comunidades intrincadas, y mostrando nuevos certámenes y espacios.
- Festejamos el cumpleaños 45 del Sistema de Casas de Cultura.
- La Brigada de Instructores de Arte José Martí eligió nueva presidencia, encabezada por el instructor de Teatro Héctor Luis Bolmey Ochoa.
- Aunque algunas instituciones de Patrimonio continúan cerradas, otras han dado pasos como encaminar una sala egipcia en el Museo Provincial.
- El Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) realizó su Asamblea de Balance (período 2019-2022) y creó la comisión organizadora de su X Congreso.



Con varias iniciativas, Radio Victoria y la Casa de la Décima celebraron sus aniversarios 70 y 30, respectivamente.



Se realizaron labores constructivas en la escuela profesional de arte El Cucalambé, que enfrentó los escollos con resultados, incluso, nacionales.

# DEPORTE EN LAS TUNAS

## LO MÁS DESTACADO DEL 2023

Un calendario extendido, que incluyó los eventos múltiples de los Juegos Centroamericanos de San Salvador y los Panamericanos de Santiago de Chile, deparó gratas sensaciones para el movimiento atlético, comandado por el paratleta Ever René Castro Martínez, quien hizo del 2023 un trampolín hacia el estrellato.

Por su parte, si el campeonato de Agricultores no desbordó pasiones, el conseguido por los Leñadores inundó las principales arterias con la algarabía que solo los cubanos emiten; una gran fiesta de familias, de pueblo. El fútbol rodó por polos opuestos, a causa del pésimo resultado del once local en el Torneo de Apertura, mientras el futsal rescató la temporada con un séptimo lugar de suma cuantía. También, los V Juegos del Alba sirvieron como vitrina para algunos talentos del territorio involucrados en los equipos nacionales. Aquí, nuestro resumen.

### ENERO



Agricultores, equipo conformado por jugadores de Granma y de Las Tunas, alzó el primer trofeo de la Liga Élite, después de borrar una desventaja de tres juegos por uno ante Portuarios. El cerrador Alberto Pablo Civil se agenció el galardón de Jugador Más Valioso en la campaña, mientras Rafael Viñales lo imitaba en instancias de postemporada. Al mes siguiente representaron a Cuba en la Serie del Caribe.

### FEBRERO



Osmani Urrutia, exaltado al Salón de la Fama del Béisbol Cubano. El sitio sagrado del pasatiempo nacional, ubicado en el Palmar de Junco, acogió al Señor 400 luego de una carrera pletórica en la que archivó los títulos de campeón olímpico, mundial, panamericano y centroamericano. El natural de Macagua 8 superó en 12 oportunidades la frontera de los 300 puntos de promedio y en cinco ocasiones los 400 durante los certámenes locales.

### FEBRERO



Las Tunas, ocho años después, regresó a la máxima cita del baloncesto en la Isla. El buen hacer en las categorías inferiores, junto a la imposibilidad de realizar el torneo de ascenso, llevaron a los Gladiadores a la segunda experiencia en la principal lid. Con más pesares que dichas, el quinteto tunero recorrió el calendario en el sótano de la tabla.

### MARZO



Carlos Juan Viera resultó el único integrante de los Leñadores presente en el V Clásico Mundial. La armada antillana concluyó en el cuarto puesto, segunda mejor ubicación histórica, en gran medida por el llamado de peloteros fuera del radar de acción de la Federación, incluso, con desempeño en la Major League Baseball.

### OCTUBRE-NOVIEMBRE

### AGOSTO



Con un paso arrollador en la postemporada, los Leñadores se adueñaron del "Latinoamericano" tras barrer a Industriales (4-0) en la final de la 62 Serie Nacional. El segundo cetro de la novena del Balcón de Oriente volcó una vez más a toda una provincia a las calles para agasajar a sus ídolos deportivos, quienes hicieron de las debilidades, mayores virtudes. Keniel Ferraz obtuvo el premio de MVP en los play off. En tanto, Héctor Castillo y Yordanis Alarcón pelearon hasta la última fecha por el liderazgo entre los bateadores que acabó en poder del zurdo con promedio de 404.

### JUNIO - JULIO



Los Juegos Centroamericanos y del Caribe San Salvador 2023 dejaron las arcas llenas para la delegación tunera, con saldo de cuatro medallas de plata, además de cinco bronce. El hockey femenino, a pesar de ceder la corona regional, significó la disciplina vanguardia para los nacidos en estos lares.



Santiago de Chile 2023 reservó gratas sensaciones para los tuneros, con la supremacía de Ever René Castro Martínez en el lanzamiento de la jabalina, categoría F41 de los Parapanamericanos, como punto clímax. La secuencia de disparos condujo a Ever hacia los umbrales de la gloria, luego de llevar el implemento a los 35,23 metros, récord para la justa regional, además de superar el anterior registro tope en cada uno de sus intentos. Entre convencionales, la plata de Reynaldo Espinosa, integrante del relevo masculino de 4x400m, significó lo mejor para la comitiva de Las Tunas. En tanto, a Marco Antonio Rojas una mala faena en la equitación lo privó del podio; sin embargo, garantizó el boleto olímpico a París 2024.

### DICIEMBRE



A causa de complicaciones secundarias del dengue, el narrador comentarista deportivo Irán Sánchez Cagide falleció el 9 de diciembre, a la edad de 68 años y más de tres décadas de experiencia profesional, en las cuales describió con carisma el accionar deportivo en Las Tunas, a través del dial de su eterna casa Radio Victoria.

ENERO						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
	1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12	13
14	15	16	17	18	19	20
21	22	23	24	25	26	27
28	29	30	31			

FEBRERO						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
				1	2	3
4	5	6	7	8	9	10
11	12	13	14	15	16	17
18	19	20	21	22	23	24
25	26	27	28	29		

MARZO						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
				1	2	
3	4	5	6	7	8	9
10	11	12	13	14	15	16
17	18	19	20	21	22	23
24	25	26	27	28	29	30

ABRIL						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
	1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12	13
14	15	16	17	18	19	20
21	22	23	24	25	26	27
28	29	30				

MAYO						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
			1	2	3	4
5	6	7	8	9	10	11
12	13	14	15	16	17	18
19	20	21	22	23	24	25
26	27	28	29	30	31	

JUNIO						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
						1
2	3	4	5	6	7	8
9	10	11	12	13	14	15
16	17	18	19	20	21	22
23	24	25	26	27	28	29

JULIO						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
	1	2	3	4	5	6
7	8	9	10	11	12	13
14	15	16	17	18	19	20
21	22	23	24	25	26	27
28	29	30	31			

AGOSTO						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
				1	2	3
4	5	6	7	8	9	10
11	12	13	14	15	16	17
18	19	20	21	22	23	24
25	26	27	28	29	30	31

SEPTIEMBRE						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
1	2	3	4	5	6	7
8	9	10	11	12	13	14
15	16	17	18	19	20	21
22	23	24	25	26	27	28
29	30					

OCTUBRE						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
		1	2	3	4	5
6	7	8	9	10	11	12
13	14	15	16	17	18	19
20	21	22	23	24	25	26
27	28	29	30	31		

NOVIEMBRE						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
					1	2
3	4	5	6	7	8	9
10	11	12	13	14	15	16
17	18	19	20	21	22	23
24	25	26	27	28	29	30

DICIEMBRE						
Dom	Lun	Mar	Mie	Jue	Vie	Sab
1	2	3	4	5	6	7
8	9	10	11	12	13	14
15	16	17	18	19	20	21
22	23	24	25	26	27	28
29	30	31				

# 2024 - AÑO 66 - DE LA REVOLUCIÓN



## FASES DE LA LUNA

ENERO	FEBRERO	MARZO	ABRIL	MAYO	JUNIO	JULIO	AGOSTO	SEPTIEMBRE	OCTUBRE	NOVIEMBRE	DICIEMBRE
☾ día 4	☾ día 3	☾ día 3	☾ día 2	☾ día 1	☾ día 6	☾ día 6	☾ día 4	☾ día 3	☾ día 2	☾ día 1	☾ día 1
☾ día 11	☾ día 9	☾ día 10	☾ día 8	☾ día 8	☾ día 14	☾ día 14	☾ día 12	☾ día 11	☾ día 10	☾ día 9	☾ día 8
☾ día 18	☾ día 16	☾ día 17	☾ día 15	☾ día 15	☾ día 22	☾ día 21	☾ día 19	☾ día 18	☾ día 17	☾ día 15	☾ día 15
☾ día 25	☾ día 24	☾ día 25	☾ día 24	☾ día 23	☾ día 28	☾ día 28	☾ día 26	☾ día 24	☾ día 24	☾ día 23	☾ día 22
				☾ día 30							☾ día 30

● LUNA LLENA    ◐ CUARTO MENGUANTE    ○ LUNA NUEVA    ◑ CUARTO CRECIENTE

**26**  
PERIÓDICO  
ABRIENDO NUEVAS PUERTAS